
ПРИЕМ ГРАЖДАН  Каждое заявление – на контроле!

С ПРОБЛЕМАМИ – К ГЛАВЕ 
Глава РСО–А, секретарь 
Северо-Осетинского 
регионального отделения 
партии «Единая Россия» 
Сергей МЕНЯЙЛО провел 
прием граждан в штабе 
общественной поддержки 
партии «Единая Россия». 
Мероприятие прошло в 
рамках декады приемов, 
приуроченной к ее дню 
рождения. 

В. СЕВЕРНАЯ 

В работе приняли участие заместитель 
секретаря регионального отделения пар-
тии Марат Едзоев, руководители про-
фильных министерств и муниципальных 
образований.

Директор Владикавказского политех-
нического техникума Давид Бирагов (на 
фото) обратился к руководству республи-
ки за содействием в передаче учебному 
заведению в оперативное управление 
здания в п. Садоне Алагирского района.

Сергей Меняйло поручил министерству 
образования и науки совместно с АМС 
этого района передать на баланс Мини-
стерства государственного имущества и 
земельных отношений для дальнейшего 
закрепления за Владикавказским поли-
техническим техникумом на праве опе-
ративного управления отдельно стоящего 
здания в поселке.

Не осталось без внимания и обраще-
ние директора Художественной школы 
Беслана Альбины Цагараевой. В 2025 
году благодаря федеральной целевой 
программе «Образование» начнется стро-

ительство нового здания для нее.
Кроме того, по заявлению Фатимы 

Левановой в 2025 году отремонтируют 
дорожное покрытие на ул. Суворовской 
(от ул. Чкалова до ул. Дзарахохова).

Глава региона также распорядился про-

вести капитальный ремонт детского сада 
в поселке Верхний Фиагдон Алагирского 
района. С соответствующей просьбой к 
нему обратилась заведующая дошколь-
ным учреждением Маргарита Ваниева. 

К работам приступят весной следующего 
года.

Ряд обращений был связан с оказанием 
медицинской помощи и обеспечением 
льготными дорогостоящими лекарствен-

ными препаратами.
По итогам приема Сергей Меняйло 

поручил провести необходимую работу 
по каждому заявлению и доложить о 
результатах.
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♦  КУЛЬТУРНЫЙ ДОСУГ. В 2024 году более 
10 тысяч участников специальной военной 
операции и их семей смогли бесплатно посе-
тить культурные мероприятия в республике. 
Совместный проект Министерства культуры 
Северной Осетии и регионального филиала 
фонда «Защитники Отечества» стал очень 
востребованным. И особенно радует детей, 
которые с удовольствием вместе с родителями 
посещают спектакли, выставки и концерты.
♦  ПО ПРИНЦИПУ «СВЕТОФОРА». В Север-

ной Осетии запускается система рейтинговой 
оценки работы управляющих компаний (УК) 
и товариществ собственников жилья (ТСЖ). 
Из-за отсутствия прозрачной оценки качества 
услуг управляющих организаций и было при-
нято решение внедрить рейтинги для УК и 
ТСЖ. Система рейтингов будет действовать по 
принципу «светофора» и заработает до конца 
2024 года. УК и ТСЖ, показывающие высокие 
результаты, будут отмечаться в зеленой зоне, 
удовлетворительные – в желтой, а компании 
с низким качеством обслуживания окажутся 
в красной.
♦  ЕГЭ-2025. СРОКИ ОПРЕДЕЛЕНЫ. Основ-

ной период сдачи единого государственного 
экзамена (ЕГЭ) в 2025 году назначен с 23 мая 
по 4 июля. Даты пересдач установлены на 3 и 
4 июля. Информация опубликована на портале 
правовой информации. Первый экзамен по 
истории, литературе и химии пройдет 23 мая. 
Затем 27 мая состоятся экзамены по базовой 
и профильной математике, далее 30 мая – по 
русскому языку, 2 июня – по обществознанию 
и физике, 5 июня – по биологии, географии и 
письменной части иностранных языков. Устные 
экзамены по иностранным языкам и информа-
тике запланированы на 10 и 11 июня. Резерв-
ные дни для сдачи экзаменов определены с 
16 по 20 и 23 июня. Все экзамены начнутся в 
10:00 по местному времени. Досрочный период 
пройдет с 21 марта по 21 апреля, в дополни-
тельные даты 4 сентября учащиеся получат 
возможность сдать ЕГЭ по русскому языку, 8 
сентября – по базовой математике, 23 сентября 
станет резервным днем. 
♦  ДА БУДЕТ СВЕТ! За 11 месяцев 2024 года 

филиал «Россети Северный Кавказ» — «Сев-
кавказэнерго» погасил задолженность 98% 
потребителей-юридических лиц, которые были 
занесены в списки на ограничение электро-
снабжения из-за долгов. Сумма погашенной за-
долженности – 2,3 миллиарда рублей. Однако 
293 должника, не отреагировавших на пред-
упреждения, были обесточены, их общий долг 
составил более 38,1 миллиона рублей. В соот-
ветствии с законодательством эти абоненты 
не смогут получить электроэнергию до полного 
погашения долгов. Теперь им придется также 
компенсировать затраты энергокомпании на 
отключение и повторное подключение, что 
добавляет дополнительные расходы, которых 
можно было избежать при более ответствен-
ном подходе к выполнению обязательств перед 
поставщиком. 
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Роланд Мулукаев.
Жизнь – как история

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 13 декабря по 
республике ожидаются пасмурная погода, 
мокрый снег, снежные зерна. Температура 
воздуха от 5 градусов мороза до 2 градусов 

тепла.
103.95 110.48+0,68 +1,92

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 94,5%
Заход – 5:06

Восход – 14:29

Долгота дня: 9:02
Восход – 7:24
Заход – 16:26

ВОПРОС ДНЯ

А вы участвуете
в предновогодних скидочных акциях?

Александр ПОЛЕТАЕВ, юрист: 
– Специально не выискиваю предновогодние скидочные 

акции, но если попадаю в магазин, а там такое меропри-
ятие, то пользуюсь моментом и приобретаю товар. В 
прошлом году таким образом купил немало отделочных 
материалов, так как делал ремонт в квартире. Как пра-
вило, под Новый год настроение бывает приподнятым, и 
скидки на товары его только улучшают. 

Роман МАЛКАРОВ, предприниматель:
– Да, участвую в предновогодних скидках. Я продаю 

товары для дома, и этот период — отличная возможность 
привлечь новых клиентов и порадовать постоянных. Я 
стараюсь предлагать выгодные условия и хорошие скид-
ки. Также провожу новогодние розыгрыши для клиентов, 
это привлекает к моим товарам больше внимания. Думаю, 
такие акции делают покупки более приятными и доступны-
ми перед праздниками. Надеюсь, это поможет увеличить 
продажи и сделать праздник особенным для многих.

Николай РЯЗАНОВ,  тренер:
– Мы с супругой частенько пользуемся приобретением 

разных полезных товаров на популярных маркетплейсах. 
Слышал от жены, что она также покупает  продукты со 
скидками в больших торговых центрах, которые есть 

во Владикавказе.  Раньше мы также отоваривались на  
селькохозяйственных предновогодних ярмарках, ждали 
даже, они проводились в районе  рынка «Алан» и «Мане-
же». Сейчас, к сожалению, я не вижу информацию о таких 
ярмарках, хотя, может быть, они и проводятся.

Ангелина КАРАОНОВА, студентка:
– Я  не участвую в предновогодних акциях, как-то не во-

время доходит до меня информация об этом. Это касается 
городских магазинов. А вот в интернет-магазинах  можно 
своевременно узнавать об их скидках и акциях. И я часто 
этим пользуюсь, потому что товары по акции всегда бы-
вают на первой строчке и перед глазами.

Инга АСЛАНОВА, ресторатор:
– Из регулярных распродаж отслеживаю только на двух 

маркетплейсах. В декабре накупила ребенку верхней 
одежды на следующую зиму и похоже, что не только на 
следующую, с 50%-й скидкой. Но если ищу что-то и знаю, 
что в каком-то магазине на это скидки – куплю там. 

Если недалеко от меня по какой-то причине объявля-
ется скидочная акция – съезжу, гляну, «что дают». В ма-
газинчик на ликвидацию съездила, в декабре телевизор 
купили по акции – 50% от цены второй покупки на карту, 
которой можно оплатить третью покупку. 

Но по факту многие рекламодатели грешат тем, что 
перед объявлением распродажи повышают ценник на 
акционные позиции, поэтому в магазинах со скидкой беру, 
только когда снижение цены реально. 

Василий КРЮЧКОВ, пенсионер:
– Специальной задачи участвовать в распродажах и 

все скупить у меня нет, но несколько раз кое-что нужное 
в хозяйстве заказал на одном из маркетплейсов. Так 
теперь отбоя от их предложений нет! С утра до вечера на 
телефон сыплются предложения: «Купи то!», «купи это!», 
«бешеные скидки!», «успей купить!»…

С одной стороны, вроде как забота о нас , покупателях, 
с другой – ну очень надоели! Слышу сигнал сообщения, 
думаю: что-то важное! Открываю, а там – очередное вы-
годное предложение. И смех и грех! Ох уж эта рыночно-
базарная экономика!

Илона ТОКМАЕВА, социальный координатор фонда 
«Защитники Отечества»:

– Очень люблю предновогоднюю суету, есть в ней что-то 
волшебное, интригующее. Следить за всеми скидочными 
акциями не получается из-за нехватки времени. Однако, 
когда в самый разгар подготовки к празднику при покуп-
ке товара обнаруживается скидочная акция, это всегда 
приятный бонус! К примеру, вчера закупалась бытовой хи-
мией, а на кассе мне говорят, что я приобрела акционный 
товар и участвую в розыгрыше путевки в Стамбул. И вот я 
уже мыслями на берегу Босфора. Приятно, хотя не факт!

Ольга ХЛЕБНИКОВА, г. Владикавказ:
– Я не только в предновогодних акциях участвую, в са-

мых разных маркетплейсах. Мы уже давно не покупаем 
в магазинах одежду, бытовую химию, всякую нужную 
мелочь. Все заказываем. И дешевле, и ходить никуда 
не надо. В свободное время, сидя на диване, в свое удо-
вольствие листаешь каталог в телефоне и заказываешь. 
Потом в пункте выдачи все это смотришь и примеряешь. 
Что не понравилось, отказался. Никаких проблем!

Залина МХЦИЕВА, заведующая учебной частью РДРЦ 
«Тамиск»:

– Да, я всегда стараюсь участвовать в  предновогод-
них акциях, потому что предлагают какие-то выгодные 
покупки, обычно они бывают удачными. Всегда как-то 
удачно приобреталась  бытовая техника, она нам долго 
служила. Еще мы участвуем в лотерее. В одном из 
больших торговых центров города даже выиграла. Вы-
игравшему на   выбор предлагали телевизор,  пылесос 
или что-то еще. Я выбрала микроволновку, мне как раз 
она  нужна была. И этой микроволновке уже лет 15, а 
работает отлично. Были и другие сюрпризы... Это   всегда 
поднимает настроение.

ПОДПИСКА-2025

Уважаемые 
читатели!

Подписная кампания на 
периодические издания 
на 1-е полугодие 2025 
года в самом разгаре.

Кто-то из вас уже оформил под-
писку на газеты и журналы, кто-то 
только собирается, но время летит 
быстро, и надо успеть это сделать 
до 20 декабря, когда подписная 
кампания завершится.

Надеемся, что  наша уважаемая 
читательская аудитория сохранит 
свои предпочтения и будет полу-
чать «СО» и в следующем полу-
годии. Впрочем, выписать газету 
можно и на три месяца, и даже на 
месяц – как вам позволяют финан-
совые возможности, а затем снова 
продлить подписку. Можно сделать 
новогодний подарок своим роди-
телям, коллегам-ветеранам, вы-
писав для них «Северную Осетию». 
Можно объединиться с соседями по 
площадке и выписать один общий 
экземпляр любимой газеты, таким 
образом минимизировав расходы. 

В общем, есть разные вариан-
ты, чтобы продолжить общение со 
своим другом-газетой с большими 
историей и традициями. Оставай-
тесь с нами!

Подписная цена газеты «Север-
ная Осетия» на 1-е полугодие 2025 
г. составляет:

– для основой категории граж-
дан – 1684 руб. 80 коп.

– для льготников – 1299 руб. 
90 коп.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

МЕЖПАРЛАМЕНТСКИЕ СВЯЗИ    И в Северной Осетии, и в Крыму при реализации программ 
по созданию доступной среды для людей с ОВЗ возникают одинаковые проблемы 

СОТРУДНИЧЕСТВО И ОБМЕН ОПЫТОМ
Законодатели Парламента Северной Осетии и Госсовета Республики Крым в режиме ВКС обсудили вопросы создания доступной среды для 
людей с ограниченными возможностями здоровья. Совместное совещание состоялось в рамках реализации Соглашения о межпарламентском 
сотрудничестве между двумя регионами. 

Анна БЕРДЫЧЕНКО 

В работе совещания от североо-
сетинских парламентариев приняли 
участие председатель комитета по со-
циальной политике, здравоохранению 
и делам ветеранов Лариса Ревазова 
и руководитель комитета по вопросам 
ЖКХ и строительной политике Геор-
гий Остаев. К обмену региональными 
практиками в сфере формирования 
безбарьерного пространства присое-
динились замминистра труда и соцраз-
вития Эльвира Торчинова, замести-
тель главы АМС г. Владикавказа Отар 
Цаболов и гендиректор регоператора 
фонда капремонта многоквартирных 
домов Рамазан Тетов.

О том, как в Крыму реализуют ре-
гиональную госпрограмму «Доступ-
ная среда», коллегам рассказали 
председатель профильного Комитета 
Крымского Госсовета Жанна Хуто-
ренко и заместитель министра труда 
и соцразвития региона Елена Лось. 
С докладом об адаптации к нуждам 
инвалидов городских территорий и 
объектов социальной инфраструктуры 
г. Симферополя выступила начальник 
отраслевого департамента крымской 
столицы Диана Фератова. В свою 
очередь начальник отдела по содер-
жанию жилищного фонда и работе с 
управляющими компаниями Елена 
Кухоль рассказала о проблемных во-
просах, возникающих при адаптации 
мест общего пользования в много-
квартирных домах и частном секторе.

В ходе заинтересованного диалога 
выяснилось, что и в Северной Осетии, 
и в Крыму реализаторы программ по 
созданию доступной среды для людей 
с ОВЗ сталкиваются с одинаковыми 
проблемами. В их числе – и большой 
процент устаревшего жилого фонда, 

в котором отсутствуют конструктив-
ная и техническая возможности для 
обеспечения инвалидам комфортно 
передвигаться, и, как следствие, по-
иск нормативных правовых решений 
по их переселению с верхних этажей.

Немало вопросов вызывает опре-
деление сферы ответственности за 
реконструкцию и оснащение мест 
общего пользования и дворов в МКД: 
где заканчиваются полномочия ис-
полнительной или муниципальной 
власти, а где начинаются обязанности 
управляющих компаний или регопера-
торов по капремонту? Особняком вы-
деляется ситуация с несоответствием 
принятых в эксплуатацию новостроек 
их первоначальным проектам. 

Депутаты Северной Осетии, по 

словам Ларисы Ревазовой, готовы 
взять на себя часть координационной 
межведомственной работы, чтобы 
контроль за наличием пандусов и 
надлежащих входных подъездных 
групп осуществлялся на этапе строи-
тельства, а не после того как жильцы 
заселятся в свои квартиры.

В этой связи интерес крымских за-
конодателей вызвала практика ад-
министрации города Владикавказа 
по реализации муниципальной инвест-
программы, частью которой являются 
мероприятия по оборудованию подъ-
ездов электрическими и откидными 
подъемниками. 

С особым вниманием Жанна Хуто-
ренко также отнеслась к такой форме 
работы североосетинских коллег, как 

регулярное заслушивание информа-
ции о реализации различных госу-
дарственных программ на заседании 
совета парламента. Как рассказала 
Лариса Ревазова, данный формат вме-
сте с выездной работой членов совета 
в районах республики и тщательным 
анализом расходования бюджетных 
средств с привлечением аудиторов 
контрольно-счетной палаты прино-
сит ощутимый и последовательный 
результат. 

Председатель парламентского ко-
митета также сообщила, что в респу-
блике на всех уровнях власти активно 
работают над внесением изменений 
в Стратегию социально-экономиче-
ского развития РСО–А, рассчитан-
ную до 2036 года. Ключевое место в 

этом документе займут стратегически 
важные направления по созданию 
доступной среды для всех категорий 
граждан. В частности, для каждого 
ведомства будет предусматриваться 
отдельный раздел по работе с участ-
никами СВО и обеспечению для них 
комфортных условий. 

– Формирование доступной среды 
для людей с ОВЗ – это универсаль-
ное создание преимуществ для всех 
маломобильных групп – матерей с 
маленькими детьми, пожилых людей, 
приезжающих в наши регионы тури-
стов. Это комфорт и безопасность 
для гораздо большего числа граждан, 
– сказала депутат.

Вторым важным подходом к ре-
шению поставленных задач Лариса 
Ревазова считает широкое информи-
рование и вовлеченность в процесс 
как можно большего числа предста-
вителей разных ведомств. Для этого 
парламентарии Северной Осетии 
подключают к работе депутатские 
комиссии, в том числе представителей 
тех властных органов, которые не 
являются непосредственными опера-
тор ами госпрограммы.

Еще один аспект совместной дея-
тельности, по ее словам – активное 
взаимодействие с объединениями 
работодателей, общественными и 
благотворительными организациями. 
Постоянная работа над осознанным и 
ответственным отношением к потреб-
ностям всех без исключения катего-
рий населения – общий важнейший и 
актуальный вопрос, требующий самого 
действенного участия.

Завершая видеоконференцию, 
участники отметили продуктивность 
такой формы обмена опытом и до-
говорились поработать над норма-
тивно-правовыми предложениями по 
озвученным вопросам.

ИТОГИ ГОДА С ПРЕЗИДЕНТОМ РФ   
Представители «молодежки» 
Народного фронта помогают 
собирать и структурировать 
вопросы Владимиру ПУТИНУ

Íàøè âîëîíòåðû –
â êîëë-öåíòðå «ïðÿìîé ëèíèè»
Более 70 волонтеров из 46 регионов 
страны принимают вопросы и 
сообщения для Президента РФ. 

Милана БЕРИЕВА 

Они работают в допол-
нительном колл-центре 
«прямой линии», распо-
ложенном на площадке 
президентского движе-
ния. Многие из них уже 
имеют опыт такой рабо-
ты и знают специфику 
регионов. 

Из Северной Осетии 
в колл-центре работает 
региональный координа-
тор молодежного крыла 
Народного фронта Ба-
траз Акоев (на фото): 
«У нас были обращения 

непосредственно с тех мест, где возникла проблема, 
нам ее показывали, а мы уже в свою очередь описы-
вали и фиксировали».

В прошлом году волонтеры приняли 2 млн 300 
тыс. вопросов. В этом году на помощь пришел искус-
ственный интеллект, он расшифровывает звонки и 
структурирует по проблемам. Но неизменным оста-
ется контроль за каждым обращением: после эфира 
представители Народного фронта и операторы колл-
центра будут связываться с теми, кто их оставлял, и 
проверять, как решается вопрос.

АПК: КАК ХОЗЯЙСТВУЕМ? 
На повестке – подготовка 
к полевым работам 2025 года

Мысли о будущем
Завершились полевые работы 2024 
года, а аграрии республики уже 
думают о будущем урожае. С ним 
они связывают большие надежды, 
рассчитывая компенсировать 
недобор продукции в этом году из-за 
неблагоприятных погодных условий.

С. НИКОЛАЕВ

Большинство сельхозтоваропроизводителей уже при-
ступили к ремонту техники, ведут подъем зяби и начали 
приобретать семена, удобрения, агрохимикаты для про-
ведения предстоящих весенне-полевых работ.

Большое внимание предстоящим полевым работам 
придают и в штабе отрасли – Министерстве сельского 
хозяйства РСО–А. Этим объясняется и наиболее пред-
ставительное участие нашей республики в мероприятии, 
посвященном данной теме. В Георгиевске состоялся 
зональный семинар-совещание «Подготовка техники к се-
зонно-полевым работам 2025 года. Развитие регионального 
сельхозмашиностроения». В работе семинара, организо-
ванного аграрным ведомством края, под председатель-
ством первого зампреда Правительства Ставропольского 
края Андрея Хлопянова приняли участие заместитель 
директора Департамента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений Минсельхоза России Павел 
Бурак, заместитель министра сельского хозяйства РСО–А 
Игорь Кадзаев, специалисты агроинженерных служб 
сельскохозяйственных организаций и крестьянских (фер-
мерских) хозяйств, представители сервисных организаций 
края, организаций материально-технического снабжения, 
а также сельскохозяйственных предприятий субъектов 
Северо-Кавказского федерального округа.

В пленарной части совещания были подведены итоги 
подготовки техники к сезонно-полевым работам 2024 
года, а также поставлены задачи инженерной службе на 
предстоящий период, обсудили особенности подготовки 
техники к весенне-полевым работам 2025 года.

Особое внимание было уделено перспективам развития 
сельскохозяйственного машиностроения и поставкам 
аграриям регионов топливно-смазочных материалов.
Показательная часть мероприятия проходила на базе 
ЗАО «Техсервис». Данное предприятие представляет на 
отечественном рынке почвообрабатывающую технику для 
производства зерна по ресурсосберегающим технологиям 
и является одним из старейших машиностроительных пред-
приятий Ставропольского края. Оно выпускает широкий 
ассортимент техники: 12 моделей сельхозмашин разрабо-
таны и запатентованы этим предприятием.

Участникам семинара были продемонстрированы 
модели сельскохозяйственных машин и орудий, серийно 
выпускаемых на заводе.

Новым направлением в деятельности предприятия яв-
ляется применение «обратного инжиниринга» – создание 
аналогов импортной техники и узлов по образцам заказчи-
ка. Данную технологию применяют ведущие инженерные 
центры страны, представлявшие свою продукцию на агро-
промышленной выставке «Югагро» в Краснодаре.

Также в рамках мероприятия посетили новый современ-
ный инновационный завод ООО «Совтрансавто-Минводы», 
который производит все типы моторных, трансмиссионных 
и гидравлических масел, полученных на основе базовых 
масел путем добавления современных присадок.

 Игорь Кадзаев рассказал о мероприятии: 
– После завершения официальной программы я также 

посетил одно из ведущих предприятий региона – «Техсер-
вис», где ознакомился с производственными мощностями 
и обсудил возможности сотрудничества.

Мы должны постоянно совершенствовать наши под-
ходы к сельскому хозяйству, внедряя новые технологии и 
модернизируя технику. И только так сможем обеспечить 
устойчивое развитие агропромышленного комплекса и 
повысить конкурентоспособность наших производителей.

Важное условие успешного проведения полевых работ и 
в целом деятельности агропромышленного комплекса – это 
наличие и подготовка профессиональных кадров. В этом 
плане в ГКУ «Управление сельского хозяйства РСО–А» ак-
тивно занимаются привлечением молодых специалистов в 
агропромышленный комплекс. Специалисты министерства 
поддерживают тесный контакт с Горским государственным 
аграрным университетом, где проходят разнообразные 
совместные мероприятия. 

На базе ГГАУ организуются семинары для сельскохо-
зяйственных товаропроизводителей и курсы повышения 
квалификации специалистов. На них делятся опытом и 
знаниями, чтобы поднять уровень профессионализма в 
нашем АПК.

Также сотрудники ГКУ активно участвуют в учебном про-
цессе, передавая свой богатый опыт молодому поколению. 

В этом году директор ГКУ  Валерий Баразгов будет 
председателем государственной экзаменационной ко-
миссии факультета технологического направления. Это 
еще один шаг к укреплению связей между образованием 
и практикой.

СОБЫТИЕ    Основной документ из рук руководителя региона получили 24 школьника 

НАЙТИ СВОЮ ДОРОГУ В ЖИЗНИ 
Вчера, в День Конституции Российской 
Федерации, Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО вручил паспорта юным 
жителям республики, которые 
отличились в учебе, спорте и 
общественной деятельности.

Светлана ГРОМОВА 

Обращаясь к собравшимся в зале, он отметил, что 
получение паспорта дает широкие права, но вместе с 
ними налагает и определенные обязанности. Долг каж-
дого – знать и соблюдать законы нашего государства, 
быть достойным гражданином страны. 

– Желаю вам найти свою дорогу в жизни, правиль-
ную профессию, чтобы она приносила удовольствие и 
пользу нашему обществу. Каждый из вас уже успешен: 
в свои 14 лет вы имеете достижения в образовании, 
культуре, спорте. Вы уже сделали большой шаг в 
своей жизни. Самое главное – несите добро в этот 
мир, – отметил Сергей Меняйло.

Глава Северной Осетии поздравил школьников и их 
родителей с Днем Конституции и пожелал успешного и 
светлого будущего.

Напомним, 12 декабря 1993 года был принят Основной 
закон Российской Федерации, который закрепил главные 
принципы общественного и государственного устройства 
и обозначил незыблемость границ и территориальную 
целостность страны, гарантировав права и свободы 
гражданам страны.

ПРИЗНАНИЕ  12 декабря в стране отмечали День Конституции РФ

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО РОССИИ – ЕЕ НАРОД
В рамках празднования руководитель Администрации Главы и 
Правительства РСО–А Ибрагим ГОБЕЕВ наградил представителей 
избирательной системы нашей республики и разных профессий: 
педагогического сообщества, правоохранительных органов, 
молодежных общественных организаций, внесших свой вклад в 
организацию и проведение выборов в единый день голосования. 

Зарина КАБИСОВА. 
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

В своем приветственном слове Ибрагим Бо-
рисович подчеркнул, что главным богатством 
страны, ее славой и гордостью всегда были и 
будут люди, и поблагодарил собравшихся за 
профессионализм, активную гражданскую по-
зицию, а также за слаженную и плодотворную 
работу.

«Сегодня мы чествуем тех, кого объединяет 
высокая цель – процветание России, желание 
видеть ее сильной и развивающейся. Своим 
неравнодушием вы вносите важный вклад в 
развитие нашего общества и государства, – 
сказал он. – Добросовестный подход членов 
избирательных комиссий республики всех 
уровней позволил обеспечить качественное ин-
формирование избирателей, подготовку и про-
ведение избирательных кампаний по выборам в 
органы местного самоуправления, назначенных 
на 7–8 сентября 2024 года».

Также он отметил огромный вклад тех, кто 
оказал поддержку и помощь организаторам 

в подготовке и проведении выборов. Это и 
сотрудники правоохранительных органов, и 
общественники, и волонтеры, и представители 
средств массовой информации.

«Отрадно, что работа по организации избира-
тельного процесса ведется так, чтобы интересы 
избирателей всегда оставались в приоритете», 
– подчеркнул Ибрагим Гобеев. 

В свою очередь председатель Избирательной 
комиссии РСО–А Жанна Моргоева отметила, 
что выборы – это коллективное мероприятие, 
и успех избирательной системы республики 
зависит от слаженной работы многих ведомств.

За вклад в эффективное решение обществен-
но значимых задач, содействие в развитии и 
реализации норм избирательного законода-
тельства Российской Федерации на воссое-
диненных территориях, безупречную работу в 
избирательной системе республики государ-
ственной награды, Благодарностью Президента 
Российской Федерации В.В. Путина, удостоен 
заместитель председателя ТИК Правобереж-
ной части города Владикавказа Алан Плиев 
(на фото). Благодарственные письма главы 

республики Сергея Меняйло вручили как опыт-
ным специалистам, так и молодым активистам 
избирательных комиссий.

Кроме того, в этот день на площадке «Точки 
кипения» СОГУ студенты североосетинских 
вузов боролись за Кубок знатоков Конститу-
ции Российской Федерации от Избирательной 
комиссии РСО–А и Российского общества 

«Знание». А в гимназии №5, на базе интеллекту-
ального клуба «Надежда», прошло состязание 
«Своя игра». Более 40 десятиклассников сра-
зились за звание лучшего знатока Конституции 
РФ. Игру провел интеллектуальный клуб «Аль-
бус» при поддержке Избирательной комиссии 
РСО–А и организационном участии Управления 
образования АМС г. Владикавказа.



ПРОБЛЕМА  Есть ли у собак шанс обрести любящих хозяев

СВОБОДНЫХ МЕСТ НЕТ...
Если бы «sold out» (аншлаг)
случился где-нибудь в театре 
или концертном зале, за 
организаторов можно было бы 
только порадоваться. Но сегодня 
речь пойдет о владикавказском 
питомнике для собак. 

Тамара БУНТУРИ 

В 220 клетках размещено 312 особей. Под за-
вязку, что называется. А сколько четвероногих 
бездомышей бегает по улицам города, вызывая 
негативные эмоции и страх у одних и чувство 
острой жалости у других?! Стало ли их меньше 
с введением в эксплуатацию питомника? Ни-
кто не знает эту цифру, но чисто визуально 
незаметно. Да, появились дворняжки с желтой 
клипсой на ухе. Но проблема осталась, и очень 
серьезная. 

В питомник, что на улице Пожарского, я по-
пала совсем недавно, в День открытых дверей 
– он проводился в последнюю субботу ноября. 
На часах полдень, из посетителей никого. 
Это потом я увидела по ТВ, что приходили 
школьники, представители республиканского 
Управления по ветеринарии, кто-то еще. Пока 
же пусто. Хотя, как пусто... 312 собак на терри-
тории. Прохожу по рядам мимо клеток. Громкий 
лай, лапы на заградительной клетке и глаза, 
глаза, глаза… Смотрят на тебя и, наверное, 
где-то в глубине своей собачьей души думают: 
а, может, за мной? Если за вами когда-нибудь 
увязывался пес на улице, то это примерно 
тот же взгляд. Жалобный, понимающий, что 
вряд ли... не возьмут... но хоть бы чуть-чуть, на 
минуту почувствовать себя рядом с хозяином. 

Пришла туда впервые, хотя открылся он в 
начале 2020 года. В памяти ужас на улице Ка-
линина, не хотелось повторения. Конечно, тут 
сравнивать даже нельзя. Как сказал подошед-
ший ко мне директор ВМКУ «Владпитомник» 
Ахсарбек Дидаров, учреждение занимает 
площадь в 1,1 га. Оно как бы разделено на две 
части: сначала строили одну очередь, потом 
вторую. Занято все: в клетках проживает и по 
две, и по три собаки. От большого количества 
ты сразу не можешь разглядеть, кто есть кто. 
В глаза бросаются алабаи, питбули, хаски. 
Породистые тоже попадают в приют. И если с 
дворняжками все понятно, то тут точно дело 
рук человеческих. Или выбросили, или сами 
сдали. 

– Да, бывает по-всякому, –- Ахсарбек Дида-
ров приглашает меня для разговора в свой не-
большой кабинет тут же, в питомнике. – Кто-то 
приводит собаку, бывает, подбрасывают к нам 
на территорию, но чаще всего отлавливаем по 
обращениям жителей города. В штате у нас 
есть диспетчер, который принимает звонки, 
либо нам переадресуют с «Горячей линии». 
Мы все обращения фиксируем, фильтруем по 
срочности и сложности, на место выезжает 
группа специалистов. Стараемся всегда, чтобы 
на месте был и заявитель. И работаем. 

– Бывает, что ликвидируют? 
– Да вы что? Это сразу статья. У нас и ин-

струментов таких нет. Мы этим не занимаемся 
– заявляю ответственно. Отлавливаем двумя 
способами: при помощи «летающего» шприца 
со снотворным или трубки из полиэтиленового 
материала. Иногда ребята просто за шкирку 
ловят. Проблема в том, что снотворное на-
чинает действовать через 4-5 минут. За это 
время собака может пробежать несколько 
километров. Приходится бегать за ней. Когда 
собака через 30-40 минут приходит в себя уже 
у нас в питомнике, ветеринарный фельдшер 

Светлана Адимова заносит в учетный жур-
нал необходимые данные. Все на тщательном 
контроле – у нас тут столько проверяющих: 
из прокуратуры, ОБЭПа, Следственного ко-
митета…

Проверять у нас любят, это и правильно. 
Но… что касается условий – попробуйте убрать 
отходы жизнедеятельности за 312 головами 
сразу. Кто держит собаку, хорошо знает: есть 
такие породы, что как ты ее не купай, духами не 
спрыскивай, характерный запах никуда не де-
нется – такова природа. Трудно разглядеть на 
ходу, как там в клетке, но территория большая, 
и нет такого удручающего состояния, которое 
вызывал приют на улице Калинина. Наоборот. 
И еще: у собак, у всех, есть надежный защитник 
и друг, о котором я расскажу чуть позже. 

Какие же дальнейшие действия персонала, 
после того как хвостатый попадет в питомник? 
Речь идет не о «хотелках», не о произволе. Есть 
закон, и он регламентирует все действия. 

– Мы работаем по №498 ФЗ, – говорит Ах-
сарбек Дидаров. – Отловив собаку, обязаны 
ее провакцинировать, простерилизовать, и 
если не нашли ей хозяина, надеть бирку и вы-
пустить на место прежнего обитания. Это про-
цесс непрерывный. К примеру: 25 отловили, 
25 выпустили; так гласит закон, да и мест для 
содержания всех у нас нет. Но люди недоволь-
ны: жалобы поступают и на биркованных собак. 
Но мы второй раз ее забирать не можем. А что 
с ними делать – тоже не знаем. 

– Согласна, очень большая проблема. И 
никак не решаемая. Еще одна проблема – 
стерилизация. Насколько знаю, процедура 
очень недешевая в частных клиниках.

– У нас проблема со специалистами. Сколько 
получает ветеринар в частной клинике и у нас?! 
Существенная разница. Не идут. Я обращал-
ся в ГГАУ на ветеринарный факультет. Там 
сказали, что нет специализации по собакам и 
кошкам. Хотя бы студентов к нам на практику 
отправляли. Есть еще одно предложение: до-
говориться с частными лечебницами, пунктами 
ветеринарии в районах, чтобы они тоже за-
нимались стерилизацией. Тогда бы не сразу, 
а через несколько лет эту проблему мы бы 
решили, минимизировали бесконтрольное раз-
множение. А еще обязать хозяев четвероногих 
в частных секторах платить штрафы, если они 
не следят за выгулом собак. Посмотрите, что 
делается в частном секторе, садоводчествах... 
Также на учете должны быть и заводчики по-

род. Бывает, что неликвидных щенков, тех, 
которые не продаются, выбрасывают на улицу. 

Слушая Ахсарбека Дидарова, перед глазами 
у меня стояла картина двухлетней давности. 
Наверное, и сейчас ничего не изменилось. 1 
января мы привезли своего кота, безнадежно 
больного, в ветклинику в селе Михайловском. 
10 утра 1 января, клиника открывается в 11 
00. А у дверей люди, очередь. И им неважно 
– праздник сегодня или нет. Это член семьи, и 

ему плохо. Есть и другие, способные выбросить 
старое, уже не такое веселое и радующее глаз 
животное на улицу, считай, на верную гибель. И 
ничего, спят спокойно. И дети это видят. Почему 
такая разница? Душевная организация, воспи-
тание, черствость, пример старших? Не знаю. 

Как же прокормить такую ораву? Столько 
ртов? Ахсарбек Дидаров показывает мешки с 
сухим кормом, кормят строго по рекомендуе-
мой норме. В рационе и каши с мясом. Обрезки 
покупают у «Деликата». Хорошо, а где же дру-
гие крупные торговые фирмы? Есть же некон-
диция, просрочка, которую можно проварить? 
И неужели наши бизнесмены много потеряют, 
если будут выделять братьям нашим меньшим 
мясные остатки на безвозмездной основе? Это 

же благое дело. Приносят же волонтеры корма, 
сено, ковры – зима же идет, синоптики обеща-
ют скорое похолодание. В питомнике меня за-
верили: большинство собак мороза не боятся, 
при том, что они хорошо и правильно питаются. 
Оберегать нужно щенков и короткошерстные 
породы, что и делают. 

И вот теперь пришло время рассказать о че-
ловеке, ветфельдшере Светлане Алимовой, 
которой я не перестаю удивляться. Ее боль-
шому сердцу. Которого хватило и на любимого 
мужа Владимира, и на пятерых детей, теперь 
уже и внуков, на 10 собак и 41 кошку, которые 
живут у нее в доме на Поповом хуторе, на 312 
псин в приюте, на бездомных животных во всем 
нашем городе. 

Мы ходили с ней по рядам, собаки встре-
чали ее радостным лаем, он отличается от 
тревожного, а я ее расспрашивала, и у меня не 
укладывалось в голове: откуда эта любовь? 

Светлана – учредитель некоммерческой 
организации «Стоп бездомности». Она, как и 
муж – бывший работник правоохранительных 
органов, теперь на пенсии. У нее есть медицин-
ское образование, так что все по делу. Когда-то 
в ее доме жили шпиц, хаски, подобранная на 
улице, и две кошки. Но вокруг столько брошен-
ных и несчастных. Кто-то просто не видит из-за 
душевной глухоты, кто-то закрывает глаза. 
Она не могла. Собирала всех, списывалась в 
чате с единомышленниками по всей России: 
спрашивала, а как у вас? Так и познакомилась 
с «Базой реабилитации животных» из Ново-
сибирска. Сибирские специалисты сказали – 
приедем, поможем со стерилизацией, только 
найди помещение. Светлана и обратилась в 
питомник. Приезжали уже три раза – 200-300 
животных за раз. 

Дидаров предложил – оставайся, работай. 
И она осталась. Все «ее дети», за всех она 
переживает, но есть и особо любимые: старый 
слепой кокер-спаниель и добрейшая алано-
эспаньла Аланка. Не знаю, есть ли у других 
собак клички, думаю, что нет. Привыкать ко 
все трем сотням, а сколько их проходит за 
год – никакое сердце не выдержит. В первый 
свой рабочий день забрала домой джека-рас-
села. Самочка весь день сидела и неподвижно 
смотрела на ворота. 

Хорошо, что приходят волонтеры, гуляют 
– псинам же нужно двигаться, чистят клетки, 
кормят, даже помогают с лечением. Есть и не-
довольные – не тот график посещений, не так 
кормят, худые и т. д. Пишут, жалуются – за 2 
месяца 12 проверок. 

Но, пожалуй, самый главный вопрос: есть ли 
у постояльца шанс обрести любящих хозяев 
или опять после процедур на голодную улицу? 
Ахсарбек Дидаров признается – очень малый. 
Местные жители собак не берут, вернее, пло-
хо берут. Породистых отправляют в Москву, 
Санкт-Петербург, Сочи, там больше шансов. 
Маленького старого йорка с больными задни-
ми лапами подобрали на улице и отправили в 
«Домик Мелкашей», так и называется приют в 
Москве. Но это история со счастливым концом, 
и она исключение. 

Уходила из питомника с грустью. Как же 
так, День открытых дверей, а людей нет. Нет 
тех самых «добрых рук», которые погладят и 
обогреют. Рядом остановилась машина, вышла 
женщина, спрашивает: как пройти в питомник, 
ищем небольшую собачку для дома. У меня по-
явилась надежда. Вот-вот, сюда, входите. На-
деюсь, что кто-то из «братьев наших меньших» 
в тот самый момент обрел дом. 

Питомник намерен проводить День от-
крытых дверей каждую последнюю субботу 
месяца с 9:00 до 15:00. Приходите. 
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Реклама, объявления, соболезнования и по-
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25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна ОНЛАЙН. 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÏÐÎÄÀÞ
ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  ПРИВАТ. З/У 11 СОТ. (фасад-
ная часть 24 метра, все коммун. 
есть; ровный, чистый участок, 
идеальн. для стр-ва дома) 2-й 
Редант, ул. Цветочная – 6 млн 
руб.  Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (ровный, 
чистый участок в экологическом 
районе города) на пр. Коста в 
СНО «Терек» – 1,7 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

ÑÄÀÞ
  1-КОМ. КВ. в общем дворе 

со всеми уд., на ул. Неведом-
ского, 4 (р-н Дружбы) на дли-
тельный срок – 20 тыс. руб./
мес. + газ, вода, эл-во – по 
счетчикам. Тел. 8-918-822-
26-03.

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-

жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

ПРОЕКТ  В Республиканской юношеской библиотеке им. Г. Газданова прошла презентация аудиокниги 
на осетинском языке

Насколько Гайто красив на осетинском!

«Блистательный, удивительный, тонкий, философский, стиль 
замечательный, писатель мирового уровня» – такую краткую 
характеристику писателю Гайто Газданову дала директор юношеской 
библиотеки, носящей его имя, Рита ЦАРАХОВА. 

Лолита МАМИЕВА,
фото автора

Произведения Гайто Газданова стали до-
ступны широкому кругу читателей в начале 
90-х годов, тогда же и был мной прочитан 
роман «Вечер у Клэр», и вместе с этим при-
шло понимание высокого интеллекта автора, 
а потому, сложности восприятия его произ-
ведений. 

Презентацию аудиокниги на осетинском язы-
ке «Призрак Александра Вульфа» («Алыксандр 
Вульфы æндæрг») посетили представители 
интеллигенции, студенты и преподаватели фа-
культетов осетинской филологии и искусств 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова, учащиеся педагоги-
ческого колледжа и Аланской гимназии.

Ведущий вечера народный артист РСО–А 
Алан Албегов, чьим голосом звучит на осетин-
ском языке книга Гайто Газданова, со своими 
студентами подготовил две миниатюры. 

Автор перевода двух романов и нескольких 
рассказов доцент кафедры осетинской лите-
ратуры СОГУ Фариза Бежаева рассказала о 
том, как шла работа над переводом, с какими 
трудностями она сталкивалась. Несколько лет 
назад она уже перевела одно из самых извест-
ных произведений писателя «Вечер у Клэр» на 
осетинский язык. Призналась, что открыла для 
себя Гайто Газданова в 90-х годах благодаря 
издательству «Ир», разом выпустившему че-
тыре его романа. Занимаясь переводом, она не 
отклонялась от авторского текста, ведь каж-
дое слово – со смыслом. Очень скрупулезно 

и бережно подошла к переводу, не выбросив 
ни одного слова, хотя опытные переводчики 
советовали ей абстрагироваться от романа. 

После приветственных речей участники пре-
зентации прослушали фрагмент аудиокниги. И 
у каждого слушающего благородное звучание 
родного языка вызывало чувство восхищения 
и благодарности автору за такой высокохудо-
жественный перевод.

«Переводя Газданова, я убедилась, на-
сколько богат русский язык и насколько кра-
сив осетинский. Жаль только, что Гайто не 
сможет оценить мою работу, потому что самым 
лучшим переводом считается тот, который 
нравится самому автору», – выразила свои 
чувства Фариза Бежаева.

Кандидат филологических наук Тамерлан 
Салбиев, выступая, задался вопросом о 
том, понравилась бы Гайто Газданову идея, 
что герои его книг заговорили на его родном 
языке? И сам же дал утвердительный ответ. 
Человек, писавший на русском, в душе про-
должал быть истинным осетином, и привел в 

пример случай, когда Гайто интересовался у 
своей матери в письме, как готовить фыдджын 
(пирог с мясом).

О проблемах перевода, о недооцененной 
сценографии произведений писателя гово-
рила кандидат филологических наук, декан 
факультета осетинской филологии Эльмира 
Гутиева. Отозвалась она и о переводчике и 
своей коллеге как о человеке редкого таланта 
и красоты. Когда возник вопрос, кто пере-
ведет роман, все сказали, что лучше Фаризы 
Бежаевой никто не справится, потому что это 
человек безупречного вкуса, слова и стиля, 
знаток осетинской литературы. И только 
такой человек должен был заниматься пере-
водом.

Со словами благодарности она также об-
ратилась к директору московского книжного 
издательства «Бюджет», автору проекта и 
нашему земляку Валерию Дзгоеву. Вместе с 
Олегом Пуховым они стояли у истоков этого 
творческого процесса.

«Гайто Газданов существовал вне осетин-
ского пространства и контекста, и благодаря 
тому, что Валерий Дмитриевич, выдающийся 
математик, человек, тонко чувствующий науч-
ный и культурный контекст, инициировал такой 
важный проект, благодаря его неравнодушно-
му отношению это все состоялось», – сказала 
Эльмира Тамерлановна.

Завершая презентацию, Валерий Дзгоев об-
ратился к молодежи, призывая их не бояться 
трудностей, отметив, что в этом смысле био-
графия Гайто Газданова служит блестящим 
примером. Как вспоминал позже сам Гайто Газ-
данов, в Париже не было ни одной лавки, где 
бы он не ночевал. Человек с трудной судьбой, 
он не сломился, смог поступить в Сорбонну, где 
изучал литературу, социологию и экономику, и 
оставил после себя богатое литературное на-
следие. Гайто Газданов стоит в первых рядах 
с самыми известными писателями русского 
зарубежья.

Сегодня его книги переведены на арабский, 
сербский, польский, немецкий, китайский и 
французский языки. И только от нас с вами 
зависит, будут ли его произведения на осетин-
ском языке востребованы и не забыты на его 
исторической родине …

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ В 2025 году 
назначат надбавки к пенсиям 80-летних 
граждан и инвалидов I группы 

За уход 
С 1 января 2025 года Отделение 
Социального фонда России 
(СФР) по РСО–А проактивно 
установит надбавку 
к пенсиям 80-летних 
граждан и инвалидов I 
группы. Выплата в размере 
1200 рублей войдет в состав 
пенсии и будет индексироваться 
вместе с ней.

Пресс-служба отделения СФР по РСО–А 

Сегодня выплаты в размере 1200 рублей получают люди, 
которые ухаживают за инвалидами I группы или пенсионерами, 
достигшими 80 лет. Выплаты назначаются по заявлению нерабо-
тающего трудоспособного гражданина, осуществляющего уход, 
при наличии подтверждения от того, за кем ухаживают. Деньги 
начисляются вместе с пенсией человека, за которым осущест-
вляется уход.

С нового года компенсации по таким правилам назначаться 
и выплачиваться перестанут. Вместо этого Отделение СФР по 
РСО–А проактивно назначит надбавки в размере 1200 рублей к 
пенсиям всех граждан, которые являются инвалидами I группы 
или достигли 80 лет. Самим пенсионерам никуда обращаться 
для этого не потребуется. Предоставлять сведения о человеке, 
который ухаживает за таким пенсионером, также будет не нужно. 

Аналогичным образом будет преобразована выплата в размере 
1200 рублей по уходу, осуществляемому иными лицами, за инвали-
дом с детства I группы (за исключением родителей и попечителей, 
которые ухаживают за инвалидами с детства I группы). С 1 января 
2025 года она будет включена в состав пенсии инвалида с детства 
I группы в качестве надбавки на уход.

Выплаты в размере 10 тысяч рублей родителям и опекунам, 
ухаживающим за инвалидами с детства I группы, установленные 
до 1 января 2025 года, будут сохранены, изменения их не затраги-
вают, а в отношении детей с инвалидностью сохраняется прежний 
порядок предоставления таких выплат.

С 1 января 2025 года Отделение СФР по Северной Осетии офор-
мит надбавки за уход к той пенсии, которую получает гражданин, 
требующий ухода — к страховой или к пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению (в том числе социальной). Сумма в 1200 
рублей будет добавлена к фиксированной выплате к страховой 
пенсии или пенсии по государственному пенсионному обеспече-
нию. Если человек получает две пенсии, то Отделение назначит 
доплату к одной из них. Надбавки будут индексироваться вместе 
с пенсиями, в те же сроки и в том же порядке, что и пенсии.

Те, кто ухаживает за престарелыми гражданами, не достигши-
ми 80 лет, нуждающимися в постороннем уходе по заключению 
лечебного учреждения, будут получать выплаты по уходу до окон-
чания срока их назначения. Со следующего года новые выплаты 
им назначаться не будут.

Если у вас остались вопросы, можно задать их по телефону еди-
ного контакт-центра — 8-800-100-00-01 (звонок бесплатный, режим 
работы региональной линии: пн-чт с 9.00-18.00, пт с 9.00 до 16.45). 
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Цена свободная.

диплом №770197, регистраци-
онный № 214, выданный в 1994 
г. Владикавказским училищем 
искусств (ныне ГБУПО «Влади-
кавказский колледж искусств им. 
Валерия Гергиева) на имя СОЛО-
ВЬЕВОЙ Ирины Алексеевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2024 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятель-
ности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организа-
ций, предприятий различных форм собственно-
сти, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления принимаются в 
отделе объявлений газеты «Северная Осетия», а также по электронной по-
чте gazeta@mail.ru и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна 
ОНЛАЙН. Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Родные и 
близкие выража-
ют искреннюю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ними 
горечь утраты  

АКИЕВА 
Олега 

Амурхановича, 
племянника Дзуцевых, и сооб-
щают, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 14 
декабря, в субботу,  по адресу: 
с. Ольгинское, ул. Пролетарская, 
54.

Родные и 
близкие бла-
годарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты 

ТЕХОВА 
Таймураза 
Хатуевича, 

и сообщают, 
что годовые поминки со дня его 
кончины состоятся 14 декабря по 
адресу: с. Дарг-Кох, ул. Револю-
ции, 162.

Родные и 
близкие бла-
годарят род-
с т в е н н и к о в , 
соседей, дру-
зей и всех, 
кто разделил 
с ними боль 
утраты 

ГАБИСОВА 
Алана 

Николаевича, 
и сообщают, что годовые помин-
ки со дня его кончины состоятся 
14 декабря, в субботу, по адресу: 
ул. Ген. Дзусова, 19.

Коллектив ГБПОУ «Технологи-
ческий колледж полиграфии и 
дизайна» выражает глубокое со-
болезнование сотруднице Ж. М. 
Хаймановой по поводу гибели 
племянника, участника специ-
альной военной операции

ХАЙМАНОВА
Чермена Максимовича.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ВАКАНСИЯ!!!
В связи с расширением ООО «АМЕТИСТ»

ТРЕБУЕТСЯ 
ОПЕРАТОР ДЛЯ РАБОТЫ НА ПРО-
ИЗВОДСТВЕННОЙ ЛИНИИ (мужчина). 
Опыт работы на производстве не-
обязателен.
Обучение в процессе работы. 
Зарплата – от 45 тыс. руб. по резуль-
татам собеседования.  
ТЕЛ. ДЛЯ СПРАВОК 8-918-838-18-52.

ÎÎÎ «ÝËÈÒ-ÀÂÒÎ»
ТРЕБУЮТСЯ:

  АВТОСЛЕСАРЬ по ремонту 
ходовой части автомоби-
лей  марки «ГАЗ», «ВАЗ»;

  УЧЕНИКИ МАСТЕРА (обуча-
ем профессии автослесаря);

 ПРОДАВЦЫ АВТОЗАПЧАСТЕЙ 
(принимаем без опыта, об-
учаем 1с). 

ТЕЛ. 8-928-933-50-55.

ТВОРЧЕСТВО  Учащиеся Ардонской детской 
школы искусств зарядили всех новогодним 
настроением 

«КОГДА ДУША ПОЕТ 
ОТ ВДОХНОВЕНЬЯ…» 

Эти слова из музыкального произведения, прозвучавшие 
со сцены Ардонского районного дворца культуры, отражали 
атмосферу состоявшегося здесь чудесного праздника. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора 

Учащиеся и педагоги детской школы ис-
кусств подготовили концертную программу, 
в которой участвовали все творческие 
коллективы. А это юные исполнители на 
народных инструментах и фортепиано, во-
калисты, художники. Их таланты и способ-
ности раскрылись в стенах школы, и все, 
чему они научились за время обучения, они 
показали на этом концерте, заряжая зал 
позитивом и предновогодним настроением. 

Раздольное русское поле, нежная утрен-
няя свирель, звонкая балалайка и полевые 
цветы – такая картина представилась слу-
шателям, когда со сцены звучали «Дорога 
на Карагачев» Е. Дербенко, «Путешествие 
в Массальск» В. Купревича и «Хонга» 
Б. Газданова в исполнении оркестра рус-
ских народных инструментов (дирижер 
Белла Дзоциева). Другой коллектив – 
детский хор казачьей песни (руководитель 
Галина Журавлева) – показал сущность 
песенной культуры, ее глубину и откры-
тость, духовную чистоту и жизнелюбие. В 
исполнении хора прозвучали песня «Раз-
бросала косы русые береза» А. Волкова, 
казачья походная «Полно вам снежочки» 
и казачья строевая «Во саду вишенка цве-
тет». Примечательно, что в хоре участвуют 
учащиеся художественного отделения шко-
лы, чьи работы были выставлены в фойе 
дворца культуры. 

Ощущение радости и беззаботности 

привнес в зал образцовый детский во-
кальный ансамбль «Ми-Рей» (руководитель 
Виктория Дзигасова). Для выступления 
коллектив выбрал «Шуточные куплеты» 
Д. Хаханова, любимую не одним поколени-
ем песню «Маленький джигит» Х. Плиева, 
«Снег идет» А. Эшпая и «Может, знает лес» 
И. Журавлева. 

Создание в Ардонской ДШИ ан самбля 
осетинских народных инструментов «Ар-
вайдан» (руководитель Виталий Тави-
тов, концертмейстер Нина Темирова) 
стало большим шагом в пропаганде ис-
кусства исполнения музыки на старинных 
инструментах, знакомство с историей их 
возникновения и развития. «Арвайдан» 
– победитель и лауреат Всероссийских 
творческих конкурсов, музыку в его испол-
нении называют звуками глубокой старины 
в современном исполнении. Образцовый 
ансамбль осетинских национальных ин-
струментов выбрал для выступлений давно 
полюбившиеся произведения – «Симд» 
Б. Газданова, «Необычный сон» Е. Кула-
ева, «Сюиту» и «Симд» И. Мистуловой. 

В концерте прозвучали выступления 
ансамбля преподавателей АДШИ и кон-
цертмейстера – директора школы Тугана 
Дулаева, вызвавшее восхищение и востор-
женные крики «браво» в зале. Прекрасным 
завершением музыкального праздника 
стала песня «Ардон» в исполнении сводно-
го хора школы (концертмейстер Людмила 
Мамукова) и народного артиста РСО–А и 
РЮО Сослана Дзуцева. 

КУЛЬТУРА «Нарты» – единственный Государственный конно-драматический театр в России

…И заиграл Ацамаз на золотой свирели
В конно-драматическом 
театре «Нарты» – настоящий 
праздник. Как сказал бы 
классик – «пир души, 
именины сердца». Премьера 
спектакля «Легенда о 
вечной свирели» по мотивам 
нартского эпоса состоялась 
еще 26 ноября, а зал по-
прежнему переполнен, и 
билеты разлетаются, как 
горячие пирожки. 

Тамара БУНТУРИ 

Автор пьесы, режиссер-постановщик, 
исполнитель роли Сырдона – народный 
артист РСО–А, заслуженный деятель ис-
кусств Северной Осетии Валерий Попов. 
Ему и принадлежит идея этого чудесного 
действа, в котором побеждает любовь. На 

сцене, точнее, на манеже, царит гармония. 
Настоящему мастеру удалось соединить, 
связать в одно целое артистов и лошадей, 
нартский эпос и народные сказки, напи-
сать захватывающий сюжет и представить 
все это публике так ярко, что и дети, и 
взрослые больше часа находятся в плену 
у Его Величества Искусства и не скрывают 
своего восхищения. 

В спектакле нет ни одного слабого ме-
ста, хотя готовился он в очень сжатые 
сроки – пару месяцев. Выиграли грант 
Президента Российской Федерации для 
поддержки творческих проектов обще-
национального значения в области куль-

туры и искусства и начали интенсивно 
работать. «Идея поставить спектакль по 
нартскому эпосу появилась в прошлом 
году, в Год Нартиады, – говорит Валерий 
Попов. – К сожалению, не успели ее тогда 
осуществить. Как только выдалась воз-
можность, приступили к репетициям, по-
шиву костюмов, изготовлению декораций. 
Хотелось сделать красивый, зрелищный 
спектакль, в котором были бы и сюжет, и 
конная джигитовка, и поединки на мечах, 
и национальные танцы». 

Все получилось. Боги были мудрые и 
величественные, родители Агунды – лю-
бящие и справедливые, Ацамаз – хра-

брый и отважный, Агунда – красивая и 
нежная, Повелительница вьюг – коварная 
и ослепительная, ее племянники уаиги – 
огромные (актеры играли на ходулях) и 
трусливые. Костюмы и декорации – под 
стать актерам и задуманному сюжету.

Но во всем этом великолепии была та-
кая «изюминка», которая каждым своим 
появлением вызывала неподдельный 
восторг зрителей. В роли рассказчика 
Дзурага дебютировал, и очень талантли-
во, шотландский пони Майк. Кстати, он 
говорил голосом Валерия Попова. Малыш 
справился с ролью великолепно, причем 
он даже сам выходил на сцену, не терялся, 
не стеснялся, а все делал по сценарию. 
«Как достигли такого результата? – улы-
бается Валерий Попов. – Репетировали. 
Раскладывали на манеже морковку, вот 
он и собирал. Сначала больше, потом 
меньше. А сейчас кладем небольшие ку-
сочки сахара. Пони не боится людей, не 
то, что большие лошади. Так что особых 
проблем не было». 

На своего воспитанника пришел по-
смотреть и легендарный доктор Казбек 
Кудзаев с коллективом клиники. Остался 
доволен и спектаклем, и любимцем. «Май-
ка мы приобрели два года назад для ребя-
тишек с ДЦП, которые у нас лечатся, – рас-
сказывает Казбек Кудзаев. – Построили 
ему специальный двор, конюшню, наняли 
конюха, которого окрестили «понюхом». 
Ухаживали за ним, даже педикюр на ко-
пытах делали. Два года он у нас жил. Но 
заскучал, затосковал – каково одному-то?! 
А здесь он работает. Это его премьера, он 
играет одну из главных ролей. Отлично 
справляется, самостоятельно на сцену 
выходит. Вот только я не знал, что на нем 
может ездить взрослый парень (по ходу 
действия Ацамаз садится на пони – ред.)». 

В один голос мы с Казбеком Урусханови-
чем решили, что следующей ролью Майка 
будет Конек-горбунок. Вот он тот случай, 
когда можно ставить спектакль на актера. 

Валерий Попов с нами согласился: есть 
коллектив, пространство, свет – все есть, 
но…

И вот тут надо сказать, что наш конно-
драматический театр – единственное 
государственное учреждение подобного 
рода в России. Несколько лет назад у него 
появился крытый манеж для репетиций. 
Потом там добавили 100 с небольшим 
зрительских мест. Площадка под откры-
тым небом рассчитана на 470 мест, но 
напрямую зависит от погоды. Глава Се-
верной Осетии Сергей Меняйло очень 
внимательно относится к театру, всячески 
ему помогает, и коллектив благодарит 
его за это. Но хотелось бы дать нашим 
талантливым постановщикам и актерам 
работать на полную мощь, круглогодично. 
Есть проект для нового вместительного 
здания, есть земельный участок тут же 
рядом…Может, появится возможность 
вступить в профильную федеральную про-
грамму – средства-то нужны немалые – и 
построить первый в России стационарный, 
современный конно-драматический театр. 
Будем надеяться, что мечта воплотится в 
жизнь. А пока с удовольствием смотрим 
замечательный спектакль, погружаемся 
в детство, восхищаемся и аплодируем. 

С 17 декабря спектакль будет идти 
два раза в день в 11.00 и 15.00. 

КРИМИНАЛ  Аферисты лишили двух пенсионерок 
из Владикавказа 1,4 млн рублей

ЗНАКОМЫЙ – НЕЗНАКОМЕЦ,
или просто мошенник! 
В последнее время участились случаи мошенничества, по схеме 
распространенной, но более обновленной – аферисты стали 
звонить гражданам от имени их близких и знакомых людей. 

Пресс-служба МВД по РСО–А 

Мошенники рассказывают об утечке 
данных и что в ближайшее время со-
трудникам будут звонить некие «важные 
люди» из органов. Необходимо оказать 
содействие. Этот спектакль нужен, чтобы 
вызвать доверие к предстоящему звонку. 
На самом деле людям позвонят мошенни-
ки – и разыграют распространенную схему 
с «безопасным счетом».

Так, «близкие знакомые» и псевдопра-
воохранители лишили свыше 1 420 000 ру-
блей двух пенсионеров из Владикавказа.

У одной из потерпевших – 65-летней 
местной жительницы – мошенникам уда-
лось выманить 850 000 рублей. Сначала 
ей поступило сообщение в мессенджере 
якобы от знакомого, в котором женщине 
сообщили о серьезной жалобе, и чтобы 
она ожидала звонка от «важных людей» 
из органов. Следом поступил тот самый 
звонок, «важный человек» сообщил, что 
она стала жертвой мошенников, в связи 
с чем необходимо обезопасить денежные 
средства и перевести их на новый «без-
опасный счет». Пенсионерку заставили 
купить новый телефон, в него загрузить 
специальное приложение банка и в нем 
провести все переводы на новый счет. Но 
как только процедура перевода была осу-
ществлена, «вежливый человек» прервал 
связь, заблокировав звонки женщины, так 
и не сообщив данных к новому счету. Ста-
ло ясно, что она обманута мошенниками и 
тогда за помощью обратилась в полицию.

Другая потерпевшая, 70-летняя местная 
жительница, обратилась в полицию Влади-
кавказа с подобной жалобой. Лжебанкиры 

под предлогом взлома банковского счета 
предложили «обезопасить» денежные 
средства, тем самым лишили ее 570 000 
рублей.

В настоящее время по данным фактам 
возбуждены уголовные дела по ст. 159 УК 
РФ «Мошенничество».

Министерство внутренних дел Север-
ной Осетии и Банк России обращаются к 
гражданам!

ПОМНИТЕ!!! Если вам звонят и пред-
ставляются сотрудниками банков, Цен-
трального Банка России, финансовых 
организаций или правоохранительных 
органов – незамедлительно прервите 
разговор!

ЗАПОМНИТЕ!!! «Безопасных счетов» не 
существует! Нет услуги «Перевода денег 
для сохранения денег»! 
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